

palabra y se expresó como sigue: "Compatriotas: Se acerca la hora en que la libertad que heredamos de nuestros padres y que permitimos que nos la arrebatara un tirano, tiene que sernos devuelta ante nuestra actitud enérgica. Recordemos que esa libertad costó once años de lucha á nuestros primeros libertadores. Recordemos también que más tarde, los gigantes de Ayutla y de la Reforma, nos libraron de las garras del clero y de la tiranía militar sin detenerse ante el sacrificio. Recordemos las páginas de gloria que supieron legarnos los héroes de la segunda Independencia. Recordemos todos los esfuerzos de nuestros mayores por hacernos libres y dejarnos una herencia de honor. ¿Por qué nosotros, ante la tiranía que se desmanda en nuestra inolvidable Patria, no hemos de hacer un esfuerzo por sacudirla como lo hicieron nuestros mayores? ¿Es que no queremos ser libres? ¿Despreciamos el legado de honor que recibimos de nuestros héroes y nos conformamos con que se nos maltrate, se nos robe y se nos mate como á esclavos ó como á bestias? No; no permitiremos por más tiempo esa tiranía que interviene en nuestra conciencia como interviene en nuestros bolsillos dejándonos sin pan para nuestros hijos. No permitiremos por más tiempo tanto oprobio, ni seremos tan malvados de no hacer un esfuerzo porque nuestros hijos no sean esclavos. ¡Ah, si no lo hacemos, mañana nuestros hijos tendrían derecho de renegar de nosotros que con nuestra indiferencia los condenamos á la servidumbre! Luchemos por nuestros hijos, enseñémoslos á ser dignos, siendo dignos nosotros, y á que graben en su corazón estas palabras sublimes: Patria y Libertad! Así, pues, compatriotas, os invito á que fundemos un Club Liberal, que de acuerdo con la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano, residente en St. Louis, Mo., combata la tiranía y se apreste á conquistar la libertad de la Patria ultrajada."

De acuerdo los presentes, se procedió á la elección de la Mesa Directiva con el siguiente resultado: Presidente, Ciudadano Matías Z. Muñoz; Vicepresidente, Ciudadano Juan D. Martínez; Secretario, Ciudadano José R. Salas; Prosecretario, Ciudadano Julián Monreal; 1er. Vocal, Ciudadano Ricardo González; 2o. Vocal, Ciudadano Javier E. Sierra, 3er. Ciudadano Homobono Camacho.

Acto continuo se procedió á aprobar un título para el Club, siendo aprobado por mayoría que se le denominase "Trinidad García de la Cadena", como un recuerdo á ese mártir de la Dictadura tuxtepecana.

En seguida hizo uso de la palabra el Sr. Julián Monreal, quien elocuentemente manifestó sus deseos de que pronto levanten la frente los oprimidos para escarmiento del Tirano y desagravio de la Libertad; manifestó su conformidad con el Proyecto de Programa expedido por la Junta de St. Louis, Mo., y tuvo frases felices que fueron recibidas con el mayor entusiasmo.

El Sr. Homobono Camacho, habló á su vez, manifestando con entusiasmo su promesa de ser fiel al Programa del Partido Liberal, cuyo Proyecto ha expedido la junta de St. Louis, Mo.

El Sr. Ricardo González dijo: "Conciudadanos: He observado vuestro entusiasmo por luchar contra la Dictadura que nos tiene esclavizados, y espero que como vosotros, otros y otros compatriotas más se aprestarán á la lucha santa por nuestras libertades y el bienestar de los ciudadanos de la Nación Mexicana. Protestemos todos ante esa estatua del Gran República Benito Juárez y ante ese hermoso pabellón tricolor, ser fieles á la causa que defienden los valientes luchadores Sres. Magón y Sarabia, á quienes á pesar de los incontables atropellos que han sufrido por parte del despotismo y de las calumnias que amontonan sobre ellos los enemigos de la libertad, nada les arredra porque son hombres nacidos para la lucha. ¡Anímonos para que la esperanza de ser libres se convierta en realidad. Pongamos coto á tanta ignominia, proponiéndonos hacer la felicidad de todos y no de unos cuantos parásitos que están destruyendo la raza mexicana, haciéndola carne de esclavitud y de conquista. Hagamos que la Patria mexicana sea una comunidad libre de hombres altivos y felices: ¡Viva Juárez! ¡Vivan los Sres. Magón y Sarabia!"

Se acordó enviar copia de esta Acta primordial á la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano, residente en St. Louis, Mo., para el registro del Club en aquel Centro Directivo.

Y en cumplimiento de lo acordado, tengo el honor de remitir á Ud. copia del Acta de Instalación

del Club Liberal "Trinidad García de la Cadena,"
Los Angeles, Cal., U. S. A.
Abril 20 de 1906.
1er. Vocal:
RICARDO GONZALEZ
Al Ciudadano Ricardo Flores Magón, Presidente de la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano.
St. Louis, Mo.

La Reforma Social.

Los precios de Subscripción de este periódico diario consagrado á combatir la Tiranía, son los siguientes:
Por un semestre, \$1.10 oro
Por un año, 2.00 "
Hágause pedidos á Lauro Aguirre: P. O. Box, 125, El Paso, Tex.

EL CIVISMO CASTIGADO.

La Dictadura se propuso sujetar las fiestas del Centenario de Juárez á un ritualismo estrecho y mezquino que ahogara las sinceras manifestaciones populares y al mismo tiempo impidiera que oradores veraces cumplieran con su deber, condenando la tiranía al apoloizar la obra libertaria del indio excelso que salvó nuestra nacionalidad y se avanzó al porvenir, trazándonos certeramente el camino que debíamos seguir en pos de tiempos mejores y de la conquista de bellos ideales que se han ido envolviendo en nubarrones más densos, á medida que el pueblo ha ido declinando sus derechos y aceptando sumisiones que agobian y deshonran.

A pesar del general abatimiento y de los grandes esfuerzos de la Dictadura para uniformar esas fiestas y convertir las en grosero carnaval, en todas partes faltó á las solemnidades el sello de grandeza que el pueblo imprime á los actos que se espontáneamente celebra. En algunas poblaciones, los ciudadanos independientes honraron á Juárez con entera sinceridad, apartándose del formulismo impuesto por el elemento oficial. Ya hemos consignado algunas notas hermosas y aplaudidas á los ciudadanos que cumplieron honradamente con sus deberes de patriotismo.

Algunos ciudadanos por cumplir con ese deber llegaron á suscitarse el encono de los mandarines y hasta á sufrir tropelías. Aun están frescos en la memoria de todos los que se interesan por la situación actual del país, los escandalosos sucesos de Ahome, Sinaloa, donde un liberal entusiasta, el Sr. Dr. Jesús M. Elizondo, fué encarcelado y sujeto á inhumanos suplicios porque en unión de otros liberales inició y llevó á cabo la idea de glorificar al Benemérito.

Los clericales José Ma. y Adalberto Verdugo, Rafael Guerra y Leoncio Ruiz se han ligado estrechamente al Director Político, el ebrio Ignacio de la Fuente, para seguir molestando al citado Dr. Elizondo. Hace poco improvisaron un Judas é hicieron correr el rumor de que representaba al Dr. Elizondo. A la vez pagaron á un grupo de imbéciles para que lanzaran injurias contra el Doctor en los momentos en que el Judas fuera incendiado. Así se hizo con gran contentamiento de clericales y serviles. Los Verdugos fueron quienes tomaron principal participio en esa farsa indigna que revela estupidez y cobardía. Hay que hacer constar que esos desdichados clericales se distinguen por sus instintos incendiarios y que man Judas cuando no pueden quemar alguna otra cosa que les reporte manchadas utilidades. Esta vez el incendio del Judas no les produjo más que la satisfacción de bajas pasiones, pero otros incendiarios si han contribuido á aumentarles el capital, por ejemplo, el incendio de la casa del Sr. Angel Mendoza que los puso en aptitud de cobrar un seguro.

El Director Político de la Fuente, distingue con un odio cerval al Dr. Elizondo. No puede tolerar que este señor goce de simpatías ni que sea objeto de atenciones por parte de la gente honrada. Hace poco tuvo la avilantez de injuriar á la Sra. Dolores C. de Vivanco porque esta dama se permitió lamentar los excesos de que fué víctima el Doctor.

También ha procurado molestar al Dr. Elizondo por medio de la prensa, alquilando plumas deshonradas de esas que siempre están dispuestas á prodigar adulaciones á los poderosos y á ensañarse con los débiles. En "El Correo de la Tarde" diario que se publica en Mazatlán, apareció un

suelto indecente en el que se pretende relatar los sucesos de Ahome, arrojando toda la culpa sobre el Dr. Elizondo y presentando al bribón de la Fuente como un modelo de gobernantes. El folclórico que hilvanó esas sandeces juzgó una necesidad entrar en ciertas disquisiciones que embriaran su servilismo y sirvieran de disculpa á su menguada labor. Quiere hacer creer que obra honradamente y que al aceptar la defensa de la Fuente lo guían móviles sanos; pero el infeliz lo hace con tan mala fortuna que desde luego se exhibe como un abyecto de cartel.

"El Correo de la Tarde" estuvo desafortunado al tratar de las fiestas del Centenario, no solamente de las celebradas en Ahome, sino también de las que tuvieron verificativo en Rosario, Sinaloa. Atribuyó el éxito de las fiestas de Rosario á las autoridades, sin mencionar para nada los nobles esfuerzos del Dr. Pedro M. Berber, Presidente de la Junta Patriótica y principal organizador de las solemnidades. Al Sr. Berber, á los demás miembros de la Junta Patriótica y al pueblo en general, se debió el esplendor y entusiasmo con que se celebró el natalicio del Gran Juárez.

Digno de encomio es el hecho de que la iniciativa privada principie á hacerse cargo de las solemnidades patrias: ello significa que el civismo renace y que hay esperanzas de que se robustezca y se lance por mejores senderos á la conquista de libertades positivas que salven al pueblo de la actual ignominia. Las represiones ejercidas por caciques como de la Fuente y la mala fe de periódicos como "El Correo de la Tarde" serán ineficaces para detener ese resurgimiento á la vida de la actividad cívica que ya se manifiesta como una bella promesa de triunfos no lejanos.

Simple Mortales.

Juan Montalvo.

(DEL LIBRO "LOS DIVINOS Y LOS HUMANOS.")

Fuó la protesta.
Protesta pertinaz, constante, sonora. Golpeó como la ola, se encrespó como el mar, vibró como el trueno, iluminó como el rayo. Como un océano en cólera escupió la saliva de su soberbia sobre las frentes malditas.

Fuó el rugido de un pueblo hecho hombre. Cantó y rugió, aleteó como el águila y clavó las zarpas como el león.

Nadie antes de él y nadie después de él ha sabido sublimizar el dicitorio y divinizar el insulto con arte tan admirable y fuerza tan grandiosa. Libelista sublime!

Su anatema se extravasaba como la lava de un volcán y descendía y calcinaba á sus contrarios. Pálidos y miedosos huían los réprobos ante los rayos de aquella cólera cuasi divina.

Al salir de las representaciones de Esquilo, los griegos golpeaban sobre los escudos colgados á las puertas de los templos, gritando: Patria! Patria!

Acabando de leer á Montalvo, los pueblos y los corazones dignos se golpean el pecho gritando: Venganza! Venganza!

El azóto con frase poderosa á esa nidada de cuervos, que posados en el Ecuador infestaban la América, con ese olor de fimo de cábaros que se escapa de su nido.

Tenía la cólera en los labios y la mansedumbre en el corazón.

Era implacable porque era insospechable.

Era puro y fuerte como el cristal de las cavernas profundas. Parecía hecho por la condensación de las lágrimas de un pueblo. ¡Tanto así era de luminoso y triste! Su rugido era casi un gemido. Se sentía el mártir bajo el verdugo. Era la misericordia fulminando. Amaba al pueblo con amor trágico.

Es en sus libros soberbio como Ezequiel y sombrío como Isaías; maldice y profetiza.

Es serlo como el Dante, sonrío con ese "rictrús" de Voltaire, que hace indignar á de Maistre, y ríe como Rabelais, con carcajada sonora.

Como aquellos habitantes de Psilos, que aplicaban sus labios á las llagas para curarlas, así aplicaba él los suyos candentes de elocuencia á las llagas morales de su pueblo para salvarlo.

En el Ecuador no ha habido nada más sombrío que sus enemigos y nadie más grande que él.

No ha sido eclipsado, ni igualado todavía.

Yo no oonozco nada más noble que luchar, no sé de nada más vil que sufrir sin la protesta.

Los grandes luchadores son los grandes perseguidos.

La persecución es el crisol del genio y es como dijo alguien: "la sombra que hace resaltar la estrella."

Hombre perseguido, hombre grande.

Luchar es provocar. Ser cima es llamar al rayo.

Desde que se pasan los límites de la medianía, principia el vacío en torno, se hace negro el horizonte, surge el viento sobre la cabeza sagrada, y se siente vibrar bajo las olas la tempestad tremen-

da de la envidia.
Juan Montalvo fué el gran perseguido.
El y Juan de Dios Uribe, han sido los dos más grandes insurrectos de la América latina.
Cuando se habla de las altas conciencias se volverá á mirar hacia ellos. La multitud puede pasar sin verlos. La Historia no puede pasar sin contemplarlos.
Y la multitud no hace la Historia.
Los grandes rugidores: he ahí los grandes luchadores.
Los juglares y los enucos cantan, abanicán á su Señor y le murmuran amores. Las bayaderas cantan y danzan en torno al amo desnudo en su fuente perfumada de nardos y jazmines.
Las almas viriles no cantan ante el mal; rugen y claman.
¡Oh, no me deis los hombres incensarios, los mel del canto vil y la lira venal, los neuróticos de Serrallo, escupidoras de los poderosos, cojines de su mollicie y cantores de sus faltas! ¡Dadme á los que los sorprenden pecando y los denuncian rugiendo!
¡No me deis á Virgilio cantando á Augusto; no me deis á Horacio servil, de rodillas ante Octavio; á Ovidio llorando entre los Sármatas y besando la mano de Tiberio; á Séneca cobarde; á Verleyo Patérculo ruin; á Luciano menguado; á Quintiliano pania-guado de Dionisio; á Eustasio bajo; á Marcial vil!
¡Dadme á Suetonio sorprendiendo á César epiléptico y pálido con liviandades de hembra y huellas de adulterio; tomando por el cuello á Calígula, pálido el día del crimen; á Tácito desnudando á Eporo, revolcando el rostro de Nerón en las entrañas palpitantes de su madre, sorprendiendo á Domiciano en el incesto y desgarrando la púrpura que cubre la lepra de Tiberio...
¡Oh no me deis esas almas hechas para el triclinio y no para el Circo, seres más despreciables que los efebos, porque la corrupción del alma es más vergonzosa que la del cuerpo!
¡Dadme las almas luchadoras. Váyanse los histriones con sus cantos. Vengan los gladiadores de la libertad, los que saben morir cara al tirano; los que al pasar gritan al César: "¡Salve, César!" pero el "¡Salve César!" de Espartaco!...
¡Dadme á Dante tétrico; á Juvenal implacable; á Hugo inexorable; á Courrier lógico; á Vonfred violento; á Camilo ático; á Mirabeau rugidor. Dadme á Montalvo el soberbio!
Era excelso entre los excelsos. Ocupaba la cima de los grandes espíritus. Confinaba por un lado con los genios y por el otro con las multitudes. Era clásico como Desmoullins y rudo como Marat. Era austero y tumultuoso; predicaba é insultaba; todo en él era olímpico: el dicitorio y el canto.
Nadie ha escrito mejor que él la lengua española en la América latina.
Era puro y fuerte, sin mancha y sin desmayos. Su anatema mataba.
No escribía sino esculpía. Los tiranos inmortalizados por su pluma son bajo-relievés grotescos y sombríos, allí en el frontis de la Historia. No viven por ellos sino por él. Así levantan las élis-

as á las serpientes en el pico y en las garras.
García Moreno, Urbina, Veintemilla, allí están escupidos, y escupidos por él. Su saliva inmortaliza.
Esa es la gloria de ellos, haber sido tocados por el extremo de aquella pluma de fuego, que como el hierro rojo quema y alumbraba.
Proscrito, perseguido, asediado; escapando aquí del patíbulo, allí del puñal, más allá del veneno, fué este insurrecto sublime de playa en playa y de pueblo en pueblo, bajo el fardo de sus tristezas, con la corona de sus dolores, estrechando el horizonte con sus gritos de Titán.
Para Montalvo no hubo calma. Eterno mar siempre en cólera arrojando su espuma contra el escollo y lanzando sus olas tumultuosas y soberbias á la playa. La tempestad era el rumor de su genio.
No se calmó sino con la muerte. Solo, pobre, triste, pero soberbio siempre, como una águila viuda, se refugió en su aislamiento, plegó las alas de su espíritu y su cabeza poderosa se dobló...
[No la inclinó sino ante la muerte!]
En París, entre los ruidos de la civilización y del placer, murió el sabio austero, consumido por el fuego del amor á la Libertad y á la Justicia.
Insultado, perseguido, calumniado cayó el apóstol.
Prometeus rompió la Cadena... El buitre hosco tendió las negras alas harto de picotear al Titán, atravesó el Atlántico y plegó el vuelo en las espesas selvas americanas.
Allí esperó la vuelta del proscrito muerto.
Ya no podía picotearle el vientre, pero anhelaba picotear sus huesos.
Un día se vió un buque aparecer en el horizonte...
Oscura nube de buitres tendió el vuelo, y graznaban y se cercaban sobre el navío y aleteaban furiosos. Era los sacerdotes del Ecuador que salían á cerrar la entrada á la gloria del Ecuador.
Era que volvían á la Patria los huesos de Montalvo y los buitres del catolicismo salieron á su encuentro.
Los apóstoles de la mentira no han perdonado al apóstol de la verdad.
Allá en Guayaquil, en tumba humilde, reposan los restos del ecuatoriano más grande y del escritor más ilustre de la América latina...
Murió él y murió la protesta.
La América latina languidece con plétora de poetas, cortesanos y aduladores.
¿En dónde están los herederos de Montalvo?
¿En dónde están las almas combatientes?
La libertad perseguida, buscando héroes y mártires, puede ser descrita como la Roma decadente del poeta:
Corrió al foro llamando á sus legiones, dispersas y distantes, y sólo respondieron los histriones mezclados al tropel de las bacan- (tes).
¡Oh época menguada y triste, tú pasarás!
No es eterna la noche en el horizonte, ni en los pueblos.
Un día manos poderosas alzarán el escudo de Montalvo, caído sobre su tumba.
La estatua del apóstol levantada allá en Quito, cerca á las nieves perpetuas, iluminada por las llamas del Pichincha, anunciará al mundo que la libertad ha escalado los Andes, y que la sombra cariñosa y austera de Montalvo vela por ella en su supremo aislamiento y en la olímpica serenidad de su grandeza...
J. M. VARGAS VILA.

Diaz Lacayo.

No necesitamos hacer un gran esfuerzo para probar que Díaz es un simple sirviente de los yankees. Eso ya todos los mexicanos lo sabemos, pero es bueno, de todos modos, probar una vez más ese servilismo de nuestro Dictador para con los norteamericanos.

Hace pocas semanas llegaron á Chihuahua setenta capitalistas yankees que acompañaban á Stilwell, aquel millonario americano que en sus delirios de grandeza pretendió dar su nombre á nuestro bello Puerto de Topolobampo. Creel los recibió con toda clase de zalamerías en el Palacio de Gobierno, y, contra el buen nombre de nuestro país, les habló únicamente en inglés, cosa que no hubiera hecho el más modesto funcionario extranjero, si oficialmente á mexicanos, aun cuando ese funcionario modesto de que hablamos hubiera sabido español á la perfección. Pero la presunción propia de aros yankees, hizo que Creel despreciara nuestro hermoso idioma para fastidiar el feo idioma inglés.

Dijo Creel: "Mr. Stilwell tiene la confianza del Gobierno del Estado de Chihuahua, del Presidente Díaz y de las autoridades federales. He recibido frecuentes cartas del Gral. Díaz que me instan á que haga cuanto pueda por atender á Mr. Stilwell y á su gran empresa. Lo haré con mucho gusto."

He aquí delineado con las más burdas líneas, esa actitud lacayosa de Porfirio Díaz y de todos sus sirvientes hacia los poderosos yankees, como que con esa actitud se llenan los bolsillos mientras venden la Patria.
Siguió diciendo Creel: "Estoy contento por saber que hay muchos de Kentucky en esta reunión; mi padre era de Kentucky y YO ESTOY ORGULLOSO DE QUE LA SANGRE DE KENTUCKY CORRA POR MIS VENAS."

Ese orgullo imbécil, revela el desprecio con que el pulpo chihuahuense considera el sangre mexicana.
Con tal declaración, ya no se extraña que el yerno de Luis Terrazas sólo procure el aumento de sus millones. No es ni siquiera mexicano y está orgulloso de que sangre yankee circule por sus venas, como Limantour ha de estar orgulloso de que sea sangre francesa y no mexicana, la que lo hace vivir.

¿Qué interés podrán tomarse esos funcionarios extranjeros por los destinos del país? Ya lo estamos viendo: ninguno. Creel roba á Chihuahua; Limantour roba echando sobre la nación deudas y más deudas. Ninguno de los dos es mexicano, y poco les importa la suerte que nuestro país y nosotros podamos correr.
Eso y más hemos merecido los mexicanos por no haber sido altivos, por doblegar la cabeza en lugar de levantarla rebelde y enérgica.
Que tan dura lección nos proveeche, ya que tanto daño nos ha causado.

"EL MORRONGO."

Este es el nombre de un periódico independiente, dedicado con especialidad á la defensa de la clase obrera, que publica en Tampico, Tam. el Sr. Pedro Valdez Pérez. Hemos recibido sólo dos números de este apreciable colega, pero ellos han bastado para que comprendamos el carácter y tendencias del semanario obrero y para que sintamos la simpatía que nos inspiran todos los que defienden al explotado.

"El Morrongo" es independiente, con lo cual queda dicho que no sigue la conducta de esos falsos defensores del obrero que, en vez de dirigirlo por el camino de la dignidad y de la energía, lo arrastran á los pies de los gobernantes, esos pulpos de la Patria que se preocupan por mantener al pueblo en la esclavitud y en la miseria. "El Morrongo", sintiendo repugnancia por la adulación y, conociendo el medio de opresión en que vivimos, busca la unión del trabajador y espera que este, por su propio esfuerzo, por su altivez y su energía, haga valer sus derechos sobre la ávida ambición de los explotadores.

El colega, que por ser independiente, es pobre, no tiene la seguridad de publicarse regularmente, pero manifiesta que eso no lo desanima en su tarea. Lo felicitamos, y le diremos para su aliento que las buenas doctrinas y los nobles esfuerzos no pierden su mérito por la falta de regularidad. "El Morrongo" independiente, viril y bien inspirado, será siempre de gran utilidad á la clase obrera, á pesar de todas sus irregularidades.
¡Adelante, colega!

International Business College
Es la mejor Escuela de Negocios para ambos sexos. Cursos de Inglés y Taquígrafía comercial. Precios módicos. Colocaciones aseguradas para los graduados. Pídanse Catálogos. G. E. MELLIFF, Director. S. Antonio, Tex.
"Paul S. Miller," Cor. Navarro & Houston St.

International Live Stock Co.
- San Antonio, Tex. -
[OFICINA CENTRAL: ALTOS DEL NATIONAL BANK OF COMMERCE
DIRECCION POSTAL: P. O. BOX 875
Especialidad en la cría de castas de sangre pura de las más acreditadas casas de ganadería.
Vacuno. Holandés, Jersey, Durham, Hereford.
Caballar. De Trote, de Carrera y para usos generales.
Mular. Mansas y brutas. Burros manaderos de alzada.
Ibanar. Merino Delaine, Rambouillet, Escoceses, Shropshire, Gotswold.
Aves de Corral de todas clases.
Especialidad en Gallos de Pelea.
Todo género de maquinaria agrícola é industrial.
Gestiones de todas clases del orden comercial.
Se anticipan fondos sobre consignaciones de mercancías.
Se practican toda clase de operaciones bancarias.
Referencias: Banco de Nuevo León, Monterrey, N. L.
Alamo National Bank y National Bank of Commerce, S. Antonio, Tex.